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  בס״ד 

Выпуск №252 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается скорейшему выздоровлению 

Ханы бат сары 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Бешалах. Сказано: «было, когда отпустил Паро народ, то не повел их 
Б-г по пути (через) землю Плиштим, ибо близок он; ибо сказал Б-г: Как бы не решил на иное народ, 

видя войну (пред собою), и не возвратились бы они в Мицраим. И Б-г направил народ в обход путем (через) 
пустыню (к) Тростниковому морю, и вооруженными (снабженными всем нужным для боя и перехода) вышли 
сыны Исраэля из земли Мицраима»  

Комментирует великий Раши слово "(хамушим) вооруженные": еврейский народ вышел из Египта с огромным 
имуществом и, в том числе, с оружием, а, с другой стороны, только пятая часть нашего народа вышла из 
Египта. 

Удивительно, но при всех чудесах и ударах по Египту, большинство евреев не захотело уйти оттуда. 

Итак, Всевышний повел еврейский народ длинной дорогой. Но слово (ваисав) -повел, имеет и ещё одно значение. 
Объясняют мудрецы, что Всевышний устроил еврейскому народу по дороге из Рамзеса трапезу, и там, за этой 
трапезой, евреи спокойно кушали и чувствовали себя как свободные люди. 

Они шли без спешки, спокойно, как человек, который пережил стресс, и приходит в себя от пережитого, когда 
на душе становится спокойно и уверенно. Нужно отметить, что дорога в Израиль каждого еврея проходит те 
же этапы.  

Когда еврей выходит из страны Исхода и переезжает в Израиль, первое время он находится в особом состоянии 
подъёма и спокойствия. Казалось бы, сменяя страну и не имея ничего, человек должен переживать, но он 
оказывается в состоянии, подобном периоду выхода из Египта. И только потом перед нашим народом и 
каждым из нас встаёт выбор: либо спасовать перед трудностями, либо смело идти в море, которое вдруг 
расступится.  

Каждая проблема, которая встречается у еврея в Израиле, может решиться чудесным образом и особым 
проведением Всевышнего, потому что очень многое в нашей жизни в Израиле решается именно чудесами.  

Хочу пожелать всем нам особого благословения Всевышнего, внутреннего покоя и уверенности в том, что все, 
что Он делает, только к лучшему. 

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Шломо Фрейдкин,  
Элишева Фрейдкина, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Елена Демидова,  
 

Художники: 
Этель и  Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   3 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Недельная глава «Бешалах» 

ГЛАВА “Бешалах” 

Место в Торе: Вторая книга Торы - Шемот, гл. 13, ст. 17 - гл. 17, ст. 
16. 

Почему глава так называется? 

По первой фразе: “И было, когда послал (отпустил) фара-
он (еврейский) народ…”. 

Бешалах в переводе на русский язык означает - «когда послал». 

В 
 самом начале нашей недельной главы читаем такой текст: 
«И было, когда фараон отпустил народ, Всевышний не 
повел их по дороге земли Плиштим (фелистимляне), ибо 
близка она. Потому что Всевышний сказал: может быть, 

народ передумает, если кто-то пойдет на него войной, и возвратится 
в Египет. И повел Всевышний народ дорогою пустынною к Ям Суф (к 
морю, которые ныне называют «Красным»). И вышли сыны Израиля 
вооруженными из земли Египетской» (Шемот, гл. 13, ст. 17-18). 

В оригинале на иврите слово «вооруженные» звучит как — хамушим, 
что имеет и второе значение — «пятая 
часть». В этой фразе подчеркивается, 
— объясняет Раши (раби Шломо бен 
Ицхак — величайший комментатор 
Торы и Талмуда; Франция, 11-й век), 
— что только пятая часть еврейского 
народа (20 процентов) последовали за 
Моше из Египта. Оставшиеся 80 процентов евреев сделали иной 
выбор — решили остаться в Египте. И погибли, когда на землю 
египетскую опустилась тьма. 

Более того, в процитированном фрагменте говорится о том, что и те 
20 процентов евреев, которые решились пойти за Моше, колебались 
и, скорее всего — не выстояли бы перед первой же военной 
опасностью. Поэтому Всевышний и решил «вести их дорогою 
пустынною». 

Но как это могло быть? Ведь до этого не раз говорилось в Торе, что 
еврейский народ упрямо держался за свою веру более 220-т лет 
своего изгнания, выстоял перед соблазнами ассимиляции (см. на 
сайте, например, обзор недельной главы Шемот, пятый годовой 
цикл). И жил в надежде на грядущее освобождение от рабства. По 
логике вещей, все евреи, как один, должны были стремиться 
вырваться из Египта, как только представится такая возможность. 
Кроме того, они все наблюдали чудесные проявления силы 
Всевышнего, будучи свидетелями «десяти египетских казней». Как 
же случилось, что в момент, когда долгожданное освобождение 
было «на пороге», большинство евреев вообще не захотели покинуть 
Египет, а те, кто решился на этот шаг, оглядывались назад и могли 
вернуться, столкнувшись с первой же трудностью? 

На этот вопрос дается простой, житейский ответ. Одно дело — ждать 
посланника Всевышнего, совсем другое — поверить в него, 
довериться ему и пойти за ним в раскаленную, безжизненную 
пустыню, в неопределенность. Так уж устроены люди. Они не хотят 
ставить свое выживание в зависимость от чудес. 

Всем нам хотелось бы думать, что с приходом Машиаха наступит 

мир, мы будем богаты, обзаведясь 
крупными суммами на банковских счетах. 
Так человеческое воображение может 
представить себе избавление. Но какие 
чувства мы испытаем, если нам предложат 
бросить свои дома и последовать за 
Всевышним в пустыню? Разве этого мы 
ждали все время? Разве это —
 избавление?.. 

Но так ли уж евреи неправы? Ведь сама 
Тора дает человеку указание — не ставить 
себя в ситуацию, которая может оказаться 
опасной. Одно из основных правил 
еврейской традиции — «не полагайся на 
чудо». Неоднократно в Талмуде Учителя 
анализируют это правило, рассматривая, к 
примеру, различные медицинские случаи. 
И делают вывод: нельзя рассчитывать на 
чудесное избавление от болезни, 
необходимо обращаться к врачу, лечиться, 
следуя рекомендациям медиков. То есть 

человек не должен сидеть, 
сложа руки и ждать, как решат 
его судьбу на Небе. Он обязан 

активно действовать, спасая 
свою жизнь. 

И это относится не только к 
медицине. По ѓалахе 

(еврейский практический закон) человек, 
чтобы обеспечить существование своей 
семьи, должен работать, не уповая на то, 
что Всевышний предоставит ему все 
необходимое. 

И нет никакого противоречия между верой 
в Творца и обязанностью прилагать ко 
всему собственные усилия (на иврите — 
иштадлут). Всевышний правит миром, 
благословляя наши труды и увенчивая их 
успехом. Его План не предусматривает, что 
Он будет делать что-то за нас. Тогда в чем 
же ошиблись евреи, которые приняли 
решение остаться в Египте, не подвергая 
себя опасности, по крайней мере, до тех 
пор, пока ситуация не прояснится?.. 

Чтобы ответить на этот вопрос, необходимо 
определить, что такое чудо. 
Наша недельная глава дает детальное 
описание мана (см. на сайте, к примеру, 
ответ «Что такое ман (манна)?», — раздел 
«Спроси у раввина»), который служил 
евреям единственной пищей в течение всех 
сорока лет их странствий по пустыне. 

Представим себе, что мы родились 
незадолго до того (или вскоре после того), 
как ман начал выпадать с Неба. И мы не 

«И было, когда 
послал (отпустил) 

фараон (евреи скии ) народ...» 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=5&ned=88&glav=shmot
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q706.htm
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знали бы никаких других видов пищи. Как бы мы к этому отнеслись? 
Считали бы ман — чудом или же полагали, что так и должно быть? 
Человек, который привык ежедневно есть ман, на вопрос об этом 
явлении, наверное, сказал бы так: «Ман? Ну конечно, знаем, это — 
еврейская еда. Другие народы едят хлеб, а мы — ман». 

Рамбам (великий Учитель, комментатор Мишны и составитель полного 
кодекса еврейских законов Мишнэ Тора; Испания – Египет, 12 век) 
категорически настаивает на том, что ученый Торы не должен жить на 
средства, собранные благотворительными фондами; ему следует 
самому зарабатывать на пропитание — себе и своей семье (Мишнэ 
Тора, гл. 3, параграф 10). 

Как же так? Ведь сразу же после получения Торы, когда еврейский 
народ отправился в пустыню и странствовал целых сорок лет, 
Всевышний освободил его от необходимости работать — пропитание 
падало с Небес. И все ради того, чтобы неотягощенные заботами люди 
могли изучать Тору. Посмотрим, что сказано по этому поводу в 
Талмуде? 

Но прежде — небольшое замечание. Если закон не сформулирован в 
Торе предельно ясно, то соответствующее правило дает ѓалаха. В 
нашем случае она выводится на 
основе детальной дискуссии между 
Учителями, которая разворачивает-
ся на страницах Талмуда 
(трактат Берахот, лист 35). 

Раби Ишмаэль (великий Учитель 
Мишны, 2-й век) проводит тонкий 
анализ фразы из Торы, в которой 
написано: «...и соберешь ты хлеб 
твой, и вино твое, и елей 
твой» (Дварим, гл. 11, ст. 14). И 
задается вопросом: почему Тора 
подчеркивает, что мы «соберем вой 
хлеб»? В самом деле. Если бы этого 
указания в ней не было, разве 
оставил бы крестьянин не сжатое поле? Он и без дополнительных 
повелений, знает, что урожай надо собирать. Это может означать лишь 
одно: здесь сокрыт более глубокий, на первый взгляд, не очевидный 
смысл. 

Далее раби Ишмаэль обращается к другим еврейским источникам и 
цитирует слова пророка Иегошуа: «...да не отдаляется эта книга Торы 
от уст твоих, и размышляй о ней днем и ночью...» (Танах, книга 
пророка Иегошуа, гл. 1, ст. 8). Если понимать этот текст буквально, 
придется заключить, что еврей день и ночь должен заниматься только 
изучением Торы, а хлеб растить, ухаживать за виноградной лозой и т.д. 
ему запрещено. Поэтому в Торе и написано — «соберешь ты хлеб 
твой», чтобы мы знали: надо работать и вести обычный образ жизни, 
предписанный Торой — по ее законам. 

Анализируя ту же проблему, раби Шимон бар Йохай (великий Учитель 
Мишны, составитель книги Зоѓар; 2-й век) открывает иную грань 
Истины. Тора, — говорит он, — по определению не может диктовать 
нам, чтобы мы пахали, сеяли и собирали урожай. Кто же тогда ее будет 
учить? Эта фраза, скорее всего, относится к временам, когда евреи не 
исполняли волю Всевышнего. Но если они исполняют Его волю, им 
следует выполнять правило и никогда не оставлять изучение Торы. 

Но кто же тогда будет их кормить? 

Когда евреи будут жить в соответствии с 
законами Торы, человечество ощутит, что у 
него есть уникальная возможность 
познакомиться с Мудростью Творца и будет 
получать знания от тех, кто этим занимается. 
И это предсказано нашими пророками. 
Например: «И встанут иноземцы, и пасти 
будут овец ваших, и чужеземцы (будут) 
земледельцами вашими и виноградарями 
вашими. А вы священниками Всевышнего 
названы будете...» (Танах, книга проро-
ка Иешаягу, гл. 61, ст. 5)… 

 Дискуссию на страницах Талмуда 
(трактат Берахот, лист 35) продолжа-
ет Абайе (один из крупнейших Учителей 
Талмуда в Вавилоне; первая половина 4-го 
века). 

Многие, — говорит он, — следовали совету 
раби Ишмаэля и — 
преуспели, ну а те, кто 
принял позицию раби 
Шимона бар Йохая, 
ничего не достигли… 

Далее Талмуд 
рассказывает 
о Рабе (Раба — 
великий Учитель 
Талмуда в Вавилоне; 
конец 3-го века), 
который сказал своим 
ученикам: «Не 
показывайтесь мне на 
глаза в дни Нисана 

(месяц еврейского календаря, когда сеют 
хлеб), а также — в дни Тишрея (осенний 
месяц, период сбора урожая) — чтобы 
мысли о том, чем кормить ваши семьи не 
угнетали вас в течение всего года. 

В свою очередь, раби Йоханан (величайший 
Учитель Талмуда в Эрец Исраэль, 3-й век) 
обращает внимание коллег на перемены, 
которые произошли со сменой поколений. 
Прежние поколения, — отмечает он, — 
занимались изучением Торы и лишь в 
свободное время работали. А в результате 
преуспевали и в знании Торы и в труде. 
Наше поколение погружено в работу, а в 
свободное от трудов время учит Тору. И нет 
у нас успеха ни в том, ни в другом… 

В книге Нефеш а-Хаим, которую написал 
рав Хаим из Воложина (выдающийся 
Учитель, Литва, конец 18-го – начало 19-го 
вв.; в 19 лет стал «ближайшим учеником» 
Виленского Гаона) даны разъяснения к этому 
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месту в Талмуде. Анализируя фразу из 
Торы, — пишет он, — раби Ишмаэль и раби 
Шимон бар Йохай подразумевают 
идеальное состояние, в котором будет 
находиться мир в конце материалистиче-
ского этапа истории человечества. К 
современной жизни их выводы не имеют 
никакого отношения. 

Раби Ишмаэль пришел к выводу, — 
подчеркивает рав Хаим из Воложина, — что 
Всевышний и не планировал, чтобы 
большинство людей в еврейском народе 
все свое время посвящало лишь изучению 
Торы. Даже в период, когда мир достигнет 
полной гармонии, в нем все равно не будет 
таких ресурсов, чтобы обеспечить народу 
Израиля «праздность от трудов» — работать 
все равно придется. 

Открывая иную грань Истины, раби Шимон 
бар Йохай, заключает, что Всевышний дал 
еврейскому народу способность реализо-
вать потенциал и создать идеальный мир. 
Но сыны Израиля не сумели сделать это, что 
свидетельствует о том, что еврейский народ 
пока не в состоянии полностью выполнить 
Его волю. 

Так что никаких противоречий между 
позициями раби Ишмаэля и раби Шимона 
бар Йохая на самом деле нет. Более того, 
оба Учителя находят в указании Торы, 
которое здесь обсуждается, некий нюанс. 
Когда речь идет об отдельных индивидуу-
мах, — говорят они, — если Всевышний 
помещает их в такую жизненную ситуацию, 
которая позволяет им отдавать все свое 
время изучению Торы, именно так они и 
должны поступать и ничем другим не 
заниматься. 

Раби Шимон бар Йохай вовсе не предлагал 
полагаться на чудо. Это противоречило бы 
еврейским законам. Он, как и раби 
Ишмаэль, высказал надежду, что еврейский 
народ когда-нибудь создаст такую 
реальность, которая позволит людям 
гораздо больше времени посвящать 
изучению Торы. В конце концов, мир 
меняется, и он не всегда будет таким, каким 
мы видим его сегодня. 

О чем же говорил Абайе, отмечая, что 
именно те, кто следовал выводам раби 
Ишмаэля — преуспели? 

Лишь о том, что в его эпоху большинство 
людей должно воспринять позицию раби 
Ишмаэля и работать ради пропитания 
семьи, не покладая рук. А — меньшая 

сможет придерживаться точки зрения раби Шимона бар Йохая и 
заниматься в основном изучением Торы.. 

Чтобы глубже понять эту концепцию, нам надо вернуться в 
реальность, в которой оказалось поколение Пустыни. 

Всевышний хотел, чтобы все поколение евреев, которые только что 
вышли из Египта, занималось лишь изучением Торы, — объясняет 
рав Хаим из Воложина. — Творец мог передать заключенную в ней 
Мудрость лишь тем, кто жил, питаясь маном. Чтобы они восприняли 
новую культуру — культуру Торы — все поколение евреев, взявших 
на себя обязательства перед Ним, следовало освободить от любых 
других забот и предоставить им возможность полностью отдаться 
изучению Торы. 

Это становится очевидным, если мы, рассматривая проблему, 
попытаемся взглянуть на нее под несколько иным углом зре-
ния. Ман посылался не только не для того, чтобы у людей была 
пища. Ведь он жизненный уклад еврейского стана — 
«принудительным»: весь период в пустыне сыны Израиля либо 
переходили с места на место, либо занимались изучением Торы. Им 
не приходилось думать о пище, одежде, жилье и т.д. Всевышний 
предоставлял евреям все необходимое в готовом виде: ман падал с 
Неба, готовый к употреблению, одежда вычищалась и высыхала с 
помощью облака, который служил им и крышей над головой. 

Вопрос в том, может ли поколение пустыни служить моделью 
обычной реальности. 

Раби Шимон бар Йохай отмечает, что условия, в которых оказалось 
поколение пустыни, отражает идеальную реальность. В конце 
концов, — говорит он, — в концептуальном смыс-
ле нет принципиальной разницы между маном и любой иной 
пищей. Ибо еду (какой бы они ни была) всегда посылает Всевышний. 
Когда нет возделанных полей, Он дает ман. Когда в стране есть поля, 
сады, виноградники, Он посылает тот же «манн», только в форме 
привычной нам пищи. Современные евреи — те же люди, что жили 
во время странствий по пустыне, с теми же обязанностями. Они, 
прежде всего, должны заботиться о том, чтобы учить Тору и служить 
Всевышнему, а их полями и выполнением необходимых физические 
работ займутся другие. 
Раби Ишмаэль тоже отмечает, что большой разницы между маном и 
обычной едой нет. Но с его точки зрения, Воля Всевышнего такова: 
еврейский народ обязан посвящать часть своего времени делам 
этого мира. 

Наши Учителя, в том числе — раби Шимон бар Йохай и раби 
Ишмаэль, как разъясняется в Талмуде, связывают реальность с тем, 
как были установлены на крышке Ковчега Завета в Первом 
Иерусалимском Храме керувы (некие, существа, синтезированные из 
формы и сути человека, орла, быка и льва). Подчеркивая, что 
расположение керувов отражает суть существующей реальности (см. 
на сайте обзор листа 99 трактата Бава Батра). 

В Торе о керувах сказано: «И будут керувы с поднятыми вверх 
крыльями накрывать крыльями своими крышку, а лицами своими 
они будут повернуты друг к другу...» (Шемот, гл. 25, ст. 20). В другом 
еврейском источнике дается иное описание: 
«Крылья керувов распростерты на двадцать локтей, и стояли они на 
ногах своих, и лица их обращены были к дому» (Танах, Диврей а-
Ямим — Исторические хроники, часть 2, гл. 3, ст.13). 

http://www.evrey.com/tradition/talm/archiv/index1.php?menu=bavabatra&list=95_101#27
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Быть может, в «первой пози-
ции» керувы стояли в Мишкане 
(переносной Храм в пустыне), а во 
«второй» — в стационарном Храме, 
который достроил царь Шломо в 
Иерусалиме? 

Керувы обладали чудесной способностью 
менять положение голов, — объясняет 
Талмуд (см. на сайте обзор листа 54, 
трактат Йома), — что отражало взаимоот-
ношения между Всевышним и народом 
Израиля. Когда народ Израиля исполнял 
Волю Творца, керувы поворачивали головы 
и смотрели друг на друга, и это олицетворя-
ло идеальные отношения между Создате-
лем и народом Израиля. Если же евреи 
нарушали законы Торы, керувы отворачива-
лись друг от друга. 

Описывая связь реальности с положени-
ем керувов в контексте дискуссии между 
раби Шимоном и раби Ишмаэлем, Талмуд 
подводит некий итог. Раби Шимон 
рассматривает идеальную ситуацию, когда 
Всевышний и народ Израиля полностью 
посвящены друг другу. Такое могло быть на 
этапе странствий евреев в пустыне. 
Поэтому в Мишкане керувы смотрели друг 
на друга. Раби Ишмаэль анализирует более 
позднюю эпоху, времена Первого Храма, 
где керувы друг на друга не смотрели. 

И это — ситуация, когда народ Израиля в 
гораздо большей степени посвящает себя 
земным заботам… 

Традиция сообщает, что в эпоху Храма, 
даже в той ситуации, когда народ Израиля 
занимался земными делами, лица керувов 
были все же слегка повернуты друг к другу. 
Поэтому Рамбам (Мишнэ Тора, гл. 1, 
параграф 12) пишет, что, работая по три 
часа в день, еврей может обеспечить свою 
семью всем необходимым, не надеясь на 
чудо. А все остальное время он сможет 
посвящать Торе. Всевышний создал такую 
реальность, когда каждый «средний» еврей 
мог бы серьезно заниматься Торой и 
зарабатывать на жизнь в оставшееся после 
занятий время (позиция раби Ишмаэля). 

Рав Хаим из Воложина объясняет, что 
Всевышний изначально располо-
жил керувов так, чтобы их лица обращен-
ные друг к другу, все же слегка смотрели в 
разные стороны, подчеркивая тем самым, 
что реальность — изменчива. Если евреи 
отворачиваются от Всевышнего, и Он 
отворачивается от мира, и жизнь 

становится иной: вместо необходимости работать три часа, для 
обеспечения семьи понадобится — четыре часа работы. Если евреи и 
дальше будут отворачиваться от Всевышнего, для удовлетворения 
бытовых потребностей им придется работать по пять часов в день и 
т.д. Если сыны Израиля перестанут учить Тору, чтобы обеспечить себя 
необходимым, они будут отдавать работе весь день. 

Теперь зададимся вопросом, можно ли считать ман — чудом? 

«Чудо» — понятие относительное. Называем мы или не называем 
какое-либо явление «чудом», зависит от того, как мы воспринимаем 
реальность. Предназначение физического мира в эпоху поколения 
Пустыни — поддерживать занятия Торой естественным образом. 
Время, которое естественный мир выделяет людям для изучения Торы 
— субъективно, ибо определяется каждым отдельным индивидуумом. 
С этой точки зрения ман — просто модель еврейской пищи. 

Вся ответственность по сохранению знания Торы лежит на еврейском 
народе. Если сыны Израиля не создадут ученым, глубоко проникаю-
щим в ее суть, Учителям Торы, условия, освобождающие их от 
необходимости зарабатывать на хлеб, — подчеркивает Рамбам, — 
сохранять Тору не будет возможности. Даже самый выдающийся и 
талантливый человек не сможет стать большим ученым Торы, если он 
будет заниматься ее постижением лишь в свободное от работы время. 

Поэтому в своде еврейских законов (Шульхан Арух — составитель рав 
Йосеф Каро) дается специальное правило: каждая еврейская община 
должна организовать колель, и поддерживать группу евреев, которая 
могла бы полностью посвятить себя занятиям Торой, и таким образом 
обеспечить сохранение Торы (Кесеф Мишнэ, Законы Торы, гл. 3, 
параграф 10). 

Но вернемся к нашей действительности. 

Современная историческая эра началась для нас с Катастрофы 
европейского еврейства. После Катастрофы, уничтожившей огромное 
количество религиозных евреев, число евреев, строго соблюдаю-
щих мицвот, настолько сократилось, что составляло не более 5-6 
процентов от общего количества евреев во всем мире, а ученых Торы 
— не более половины процента. 

В Америке, учась в иешиве Лейкевуд (США), основанной пережившим 
Катастрофу великим лидером еврейского народа равом Аароном 
Котлером, я подрабатывал шофером у его сына, рава Шнеура Котлера. 
Однажды, вспоминая, как учили Тору в послевоенные годы, он 
рассказал мне такую историю. 

В то время на весь Нью-Йорк был один магазин еврейской книги. Как-
то раз ему назначили встречу неподалеку от этого магазина. Приехав 
туда раньше назначенного времени, рав Шнеур зашел в книжную 
лавку и стал рассматривать тома на полках. Обнаружив известную 
среди ученых книгу Кецот а-Хошен, он взял ее в руки и начал листать. 

— Очень советую приобрести эту книгу, — сказал ему хозяин магазина. 
— Осталась всего одна. И больше, уверен, книга эта издаваться не 
будет. Слишком мало в мире осталось людей, которым она может 
понадобиться… 

Да, в те времена ученые Торы, пережившие Катастрофу, ощущали себя 
так, будто бы они опять оказались в пустыне и только что заново 
получили Тору, — произнес рав Шнеур Котляр, завершая свой рассказ. 
— Тогда «горой Синай» стали иешивы и колели, а «пустыней» были 

http://www.evrey.com/tradition/talm/archiv/index1.php?menu=yomah&list=54#54
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Америка и (в какой-то степени) Израиль Поколению, которое должно 
принять Тору, разрешается жить на «мане».  

Реальность меняется и приспосабливается к нуждам Торы... 

Реальность действительно приспособилась и позволила ученым Торы 
отдавать ей все свое время в течение 50-ти лет.  

Всевышний снова посылал им «ман». Раввины, выжившие в 
Катастрофе, сумели противостоять трудностям и поднять уровень 
изучения Торы.  

Сегодня их внуки учатся в созданных отцами и дедами иешивах 
и колелях, число которых по всему миру выросло во много раз. А 
книга Кецот а-Хошен пережила с тех пор немало изданий. 

Теперь, когда нас опять — много, большинство сынов Израиля 
должно работать. И это — хороший знак, свидетельствующий, что мы 
как народ вернулись к нормальной жизни и восстановили свои силы. 
Торе, с помощью Всевышнего, не грозит забвение…  

Автор текста раввин Носон Вайс  

Иерусалим 

Вопросы к раввину 

Р 
одилась в Хануку, а в этом году мой день рождения — не в 
Хануку… 

Здравствуйте, уважаемый рав! 

У меня такой вопрос. Я родилась третьего Тевета, в 
Хануку.Но в этом году я вдруг обратила внимание, что в мой день 
рождения не зажигали ханукальных свечей. 

С чем это связано? 

Таня 
Беер-Шева 

Н аверняка это случилось у Вас не впервые. Вы, полагаю, и раньше 
обращали внимание, что были годы, когда Ваш день рождения 

не совпадал с праздником Хануки и был на следующий день после 
него. 

Иначе говоря, 3-е Тевета в какие-то годы входит в число ханукальных 
дней, в другие — не входит. 

Постараемся разобраться, с чем это связано. 

В месяцах еврейского календаря (месяц на иврите — ходеш; 
ударение на первом слоге) — разное количество дней. 

Часть из них состоит из 29-ти дней. И тогда месяц считается — 
неполным (на иврите такой месяц называется — хасер; ударение на 
последнем слоге). Другие — из 30-ти дней. И это ходеш ма-
ле (ударение в слове мале тоже на последнем слоге). То есть — 
полный месяц. 

Обычно полные и неполные месяцы — чередуются, сменяют друг 
друга. При этом,если месяц —мале, то новомесячье (рош хо-
деш) следующего месяца отмечают два дня (30-й день предыдущего 
и первый — следующего месяца). 

Так, например, если Нисан — полный, за 
ним следует неполный Ияр. Затем полный, 
30-дневный Сиван, на смену которому 
придет неполный Тамуз, состоящий из 29-ти 
дней. 

Затем наступает полный Ав, а за ним идет 
неполный Элул. Далее —Тишрей, всегда 
полный. А вот с Хешваном и Кислевом — 
все не так просто (чуть ниже мы об этом 
поговорим). 

Тевет—хасер, Шват —мале. Адар— тоже 
хасер. Впрочем, в високосном году, в 
котором добавляется еще один Адар, 
первый Адар— полный, второй — 
неполный. 

Таким образом, мы видим, что у десяти 
месяцев — постоянное количество дней. И 
только у двух, Хешвана и Кислева 
количество дней год от года может 
меняться. 

Иногда и Хешван и Кислев — полные. Тогда 
и год будет полным. Но бывает, что оба они 
— неполные. Тогда и год — тоже неполный. 

Если же Хешван —хасер, а Кислев —мале, 
то год называется упорядоченным. 

В полном году и у Кислева и у Тевета рош 
ходеш длится два дня. В неполном — у 
обоих этих месяцев рош ходеш— один 
день. 

В упорядоченном году у Кислева новомеся-
чье— один день, а у Тевета— два. 

Теперь посмотрим, что происходит в 
Хануку. 

Она всегда, каждый год, начинается 25-го 
Кислева и продолжается восемь дней. 

Это означает, что в том случае, если месяц 
Кислев — неполный и продолжается только 
29 дней, то восьмой день Хануки выпадает 
на 3-е Тевета. 

Если же в Кислеве — полные 30 дней, 
Ханука завершается 2-гоТевета. 

Вы, судя по всему, родились в году, когда 
месяц Кислев был неполным, и восьмой 
день Хануки пришелся точно на Ваш день 
рождения — 3-е Тевета. 

В этом году месяц Кислев был полным. 
Поэтому Ваш день рождения и оказался за 
пределами праздника Хануки.  

Автор текста Мордехай Вейц 
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З 
ачем Израиль признает гиюры консервативных «иудаистов»? 

Какого течения иудаизма вы придерживаетесь? 

Правда, что прогрессивные и консервативные иудаисты не 
признают божественность Торы? Тогда что они думают 

насчёт её происхождения? 

Как вы относитесь к тому, что государство Израиль зачем-то 
признает их гиюры? 

Исаак 
Санкт-Петербург 

К акого-либо определенного течения внутри нормативного иудаизма я 
не придерживаюсь. А иудаизм (не люблю пользоваться этим 

термином) — это то, что Всевышний, Творец мира, открыл Аврааму, 
Ицхаку и Яакову, а затем, так сказать, публично, три с половиной тысячи 
лет назад (округленно) на горе Синай — всему народу Израиля. 

Те, кто в это не верит и не хочет это признавать, каким бы жульническим 
способом они не приклеивали бы к названию своей религии слово 
«иудаизм» — не могут называть себя последователями какого-либо 
«течения иудаизма». Названия их религий — реформистский, прогрессив-
ный, консервативные и т.п. «иудаизм» — самый настоящий обман, 
рассчитанный на несведущих в нашей истории и нашем мировоззрении 
людей, евреев и неевреем. Ибо никакого отношения к иудаизму эти 
религии не имеют. 

Доказательства правоты этих моих слов они предоставляют сами. Прежде 
всего, утверждением, что Тора — не то, что мы получили на горе Синай, а 
Моше записал, слово в слово, буква в букву, но — «сборник сочине-
ний» (прах на наши уста!) каких-то «древних израильтян». 

В соответствии с этим, никакого гиюра, проведенного внутри их религии 
— быть не может. Гиюр вправе осуществлять только на основе законов 
Торы и исключительно — люди, соблюдающие законы Торы. 

Поскольку в их религиях не принимается факт, что Тору дал нам 
Всевышний — следовательно, их гиюр не убедительнее любого «акта 
гражданского состояния», составленного, к примеру, в российском ЗАГСе 
или в аналогичном учреждении в других странах мира. 

Иначе говоря, то, что они называют «гиюром» для нашего народа — 
совершенно ничего не значит. И в вопросе определения национального 
статуса человека в Израиле,как и любые «акты гражданского состояния» 
— не имеют никакой силы. 

Именно поэтому, кстати сказать, вынесение окончательных решений по 
данному поводу — передано Главному раввинату Израиля. 

Однако в политической сфере правительство Израиля, под давлением тех 
или иных кругов и еврейских организаций других стран — иногда 
принимает (увы!) неверные решения. Поэтому порой Министерство 
внутренних дел Израиля заставляют на основании удостоверения 
личности выдавать те или иные документы, где человек назван евреем, 
хотя в действительности он таковым не является. Например — потому, что 
прошел «липовый гиюр» в какой-либо организации упомянутых выше 
нееврейских религий. 

Впрочем, отмечу, что это — не массовое явление, и надеюсь, что 
массовым оно никогда не станет.  

Автор текста Элиягу Эссас 

Х 
очу помочь родственникам. 
Знаю, что жена будет против. Как 
решить проблему? 

Вопрос. Позвонили родственники 
и срочно попросили крупную сумму денег 
на пересадку почки (у них действительно 
нет таких денег). Иначе молодой человек 
будет на диализе всю жизнь... 

Я искренне хочу помочь. Знаю, что жена 
откажет мне дать эти деньги... Исходя 
из мыслей о том, что эти деньги 
предназначены для учебы детей и т.д., и 
их не вернут. 

Если я дам деньги, то может пострадать 
мир в моей семье. 

Исходя из того, что я хочу спасти 
человека и того, что эти деньги я 
заработаю, и нужды семьи не пострада-
ют, могу ли оплатить операцию? 

Помогите выработать здоровый подход к 
теме. 

Спасибо 

Израиль 

О ба Ваши стремления: помочь спасти 
человека (точнее — способствовать 

возможному улучшению его здоровья) и 
сохранить мир в семье — чрезвычайно 
значимы. И «здоровый, — как Вы пишете — 
подход» к проблеме состоит в том, чтобы 
не противопоставлять их, но — объеди-
нить. 

Как это можно сделать? 

Выберите момент, когда Вам, по Вашим 
ощущениям, удастся поговорить с женой в 
спокойных тонах и доброжелательно. И 
напомните ей, что вы оба верите в Творца и 
имеете представление о принципах 
Управления миром. Во всяком случае — 
оба знаете, что Всевышний в Его Торе дал 
нам, евреям, заповедь, обязывающую 
каждого из нас отделять от своих доходов 
деньги на цедаку. 

Не лишним будет, если Вы процитируете и 
слова мудрейшего человека в мире, царя 
Шломо (по-русски часто — Соло-
мон): цедака тациль ми-мавет. То есть —
 цедака спасет от смерти (Мишлей — 
Притчи царя Шломо, гл. 10 ст.2). Речь не 
идет здесь, конечно же, о гарантированном 
спасении от любой напасти. Смысл этого 
высказывания царя Шломо в том, что 
опасности или беды, если человек 
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дает цедаку, могут быть для него отложены, 
а то и вовсе — отменены. 

Скажите жене, что при этом Вы полностью 
разделяете ее стремление создать 
материальную базу для будущего обучения 
детей и т.д. Поэтому берете на себя 
повышенные обязательство — компенсиро-
вать ту немалую сумму, которую Вы 
передадите на цедаку в помощь родствен-
никам. 

Кроме этого, чтобы как-то улучшить 
настроение Вашей жены, чтобы она 
правильно и более глубоко поняла Вас, 
нужно обязательно связаться с теми 
родственниками и уточнить финансовое 
положение в их семье — доходы и т.п. 

Поставьте им условие, что Вы поможете им 
деньгами, если и они примут участие в 
оплате необходимой операции. Обязуются, 
допустим, в течение 5-ти лет — ежемесячно 
возвращать Вам определенную сумму, на 
максимуме их возможностей, чтобы 
полностью или частично (по договоренно-
сти) вернуть полученные от Вас деньги. 

В такой постановке вопроса нет жестокости. 
Потому что по законам Торы — надо 
помогать тому, кто всеми имеющимися у 
него средствами старается помочь себе сам 
— не перекладывая все на чьи-то плечи. 

Естественно, желательно не только 
оговорить это, но и — юридически 
закрепить обязательство родственников 
постепенно возвращать Вам всю или часть 
суммы, которую Вы им дадите. 

Это правильно и справедливо. Не говоря 
уже о том, что, при таком подходе к делу 
Вам будет легче разъяснить жене, что Ваши 
действия — благородны и возвышены. 

Предлагаю ограничить время возврата 
денег пятью годами (не растягивая это на 
более длительный срок) — чтобы 
родственники не попали в ситуацию 
слишком уж продолжительного финансово-
го гнета. 

Полагаю, читателям понятно, что мои 
соображения (пять лет, оплата хотя бы 
части долга и т.п.) носят общий характер. 

 Ибо я высказал их, не зная конкретных 
житейских, финансовых и прочих 
обстоятельств жизни ни семьи человека, 
который обратился ко мне, ни семьи, 
которая попросила у него помощи.  

Мне неизвестно даже, в каких странах те и другие живут, что в 
сложившейся ситуации тоже может иметь определенное значение. 

Надеюсь, мои советы — помогут решить благородные задачи, которые 
Вы перед собой ставите.  

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак сегодня выполнить заповедь о написании собственного 
Свитка Торы? 

Шалом, ребе! 

Самая последняя заповедь в Торе – это обязанность 
каждого еврея написать свиток Торы, как сказано в стихе: «А 
теперь напишите себе песнь эту, и научи ей сынов Израиля, вложи 
ее в уста их, дабы была Мне песнь эта свидетельством о сынах 
Израиля». 

Талмуд объясняет, что эти стихи указывают на обязанность 
каждого человека написать себе свой собственный свиток Торы. 

Как сегодня выполнить эту заповедь? Говорят, что нужно просто 
приобрести еврейские книги в магазине. Почему этого достаточно? 

Elimelech 
г. Ивано-Франковск, Украина 

Д ействительно, есть такая заповедь — самому написать Свиток 
Торы. 

И выполнять ее надо (полагаю, это понятно) не как кому вздумается, 
но — руководствуясь законами Торы. 

Чтобы суметь сделать это — нужно несколько лет учиться. Кроме того, 
существует еще и множество условий, без соблюдения которых писать 
Свиток — не разрешается. 

Поэтому на практике люди находят достойного, богобоязненного 
профессионального софера (человек, обученный делать это и 
имеющий на то разрешение раввинского суда). И он, если согласится 
— за определенную сумму денег напишет Свиток и отдаст его 
заказчику. 

Следует отметить, что на выполнение такого задания соферу требуется 
полгода-год. 

Есть и такое условие: Свиток Торы нельзя хранить дома просто так. Его 
хранение обусловлено определенными правилами. 

Поэтому, получив Свиток от софера — его торжественно передают в 
какую-либо синагогу на временное хранение. 

Слово «временное» в данном контексте означает, что человек, 
который принес Свиток в синагогу, остается его владельцем. И это 
записано в регистрационных книгах синагоги. 

Владелец, переезжая, допустим, в другой город — имеет право 
забрать Свиток из синагоги, где он хранился, и передать его в синагогу 
того города, куда он переехал. 

Однако многие не делают это, и оставляют Свиток в той синагоге, куда 
принесли его изначально, порой оформляя это как подарок. 

Обычно договариваются с руководством синагоги, что этот Свиток 
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будет использоваться для чтения недельной главы или праздничного 
фрагмента, как минимум, несколько раз в году. 

И все это считается выполнением указанной Вами заповеди Торы. 

Впрочем, не все могут так поступать — и по финансовым и по каким-
либо другим причинам. 

Тогда разрешается заменить написание или заказ на написание 
Свитка — приобретением Сифрей Кодеш (то есть — книг, например, с 
комментариями к Торе, Пятикнижию, книг Мишны и Талму-
да, Шульхан Аруха, книги Зогар и т.д. и т.п.). 

Нужно приобретать такие книги не в переводах, но — в оригинале. В 
крайнем случае — издания, которые содержат и оригинал и 
параллельный текст перевода, размещенный, допустим, на соседней 
странице. 

Но это, подчеркну — нежелательно. Чтобы выполнить заповедь — 
лучше, чтобы эти книги были только на иврите (или, если оригинал на 
арамейском — на арамейском). 

Возникает вопрос: сколько книг нужно купить, чтобы считалось, что 
ты выполнил эту заповедь? Полагаю, что минимум — десять книг. 

Попутно отмечу, что в каждом еврейском доме, без исключения, 
должна быть библиотека Сифрей Кодеш, состоящая из десятков, еще 
лучше — сотен таких книг. И ими, безусловно, надо пользоваться. 
Они не должны стоять в книжном шкафу —для красоты. 

Чтобы пользоваться ими — совсем необязательно быть раввином. 
Каждый еврей может и должен выучить иврит (пусть у кого-тоэто 
займет 2-3 года, а, может — и 4) — на уровне, достаточном, чтобы 
можно было читать эти книги. Пусть — понемногу, стараясь 
постепенно увеличивать объем прочитанного и глубину понимания 
текстов. 

И тогда это и будет считаться, как Вы и сами, наверное, понимаете — 
прекрасным выполнением заповеди о написании Свитка Торы. Когда 
книги не просто стоят на полке, но естественной составной входят в 
жизнь еврея.  

Автор текста Элиягу Эссас 

Культура. Личность. Этика 

Для того, чтобы стать адвокатом, учителем или, скажем, 
врачом, мы поступаем в университеты, посвящаем учебе 

несколько лет, штудируем множество книг и подтверждаем 
свою готовность к работе получением диплома. Но где овла-

деть, быть может, самыми важными для нас 
«специальностями» — муж, жена, мать, отец… Ни в одном 

университете мира нет таких факультетов… 

СОСТАВЛЯЮЩИЕ УСПЕШНОГО БРАКА 

Еврейский взгляд 

Раввин Дан Сильверман 

Ж 
изненное благополучие во многом определяется тем, 
как складываются наши отношения с людьми. И самое, 
пожалуй, важное в данной сфере — выбор партнера 
для создания семьи. От того, насколько точным будет 

«попадание», зависит не только наша 
жизнь, но и жизнь наших детей и даже, в 
какой-то мере, жизнь наших родителей. 

Большинство людей решается на брак, даже 
не изучив опыт, накопленный предыдущи-
ми поколениями. Некоторые даже не 
задумываются о том, что такое брак. И 
почти все, за редкими исключениями, в 
поисках ответа на вопросы, «как найти 
спутника жизни?», «готов ли я к вступлению 
в брак?», «тот ли это человек, рядом с 
которым можно прожить всю жизнь?» — 
обнаруживают полную беспомощность. 

Все как будто бы — естественно. Современ-
ные молодые люди знакомятся, некоторое 
время «рассматривают» друг друга, и если 
между ними возникает взаимное 
притяжение — идут под хупу. 

Мы верим, что Всевышний желает нам 
только добра, и создал этот мир во благо 
человека. Чтобы каждый из нас мог 
прожить осмысленную, полную радости 
жизнь, Он дал нам инструкции, как этого 
достичь. Его Книгу — Тору называют «Торат 
Хаим», что в буквальном переводе означает 
— инструкция жизни. 

О супружестве в Торе сказано: «…оставляет 
человек отца своего и мать свою и 
прилепляется к жене своей, и становятся 
они одной плотью» (Берешит, гл. 2, ст. 24). 

То есть по Торе семейная жизнь — не 
«соседство» и не партнерство, позволяю-
щее улучшить материальное положение и 
разделить бремя рутинных домашних 
обязанностей. Это — процесс, в ходе 
которого два человека становятся «одной 
плотью», единым целым, дополняя друг 
друга. 

Но как этого добиться? 

Представьте, что семейная жизнь — 
большое путешествие. Машина уже стоит, 
бензин залит в бак, еда в багажнике — мы 
готовы в дорогу. Что необходимо, чтобы два 
путешественника могли объединиться в 
поездке? 

Во-первых, они должны знать, куда хотят 
попасть, и чтобы их устремления совпадали. 
Если один хочет на юг, а другой — на север, 
совместной поездки не получится. 

Во-вторых, им следует распределить 
обязанности на время путешествия. В 
противном случае их ждут неприятности и 
многие неудобства. 
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В-третьих, они должны нравиться друг 
другу. Иначе их путешествие превратиться в 
нестерпимую пытку. 

Так же и в семейной жизни. 

Прежде всего, важно, чтобы у мужа и жены 
были общие жизненные цели и ценности. 
Это кажется очевидным, но на практике 
часто игнорируется. В результате, прожив 
энное количество лет, пары разводятся. 
Потому что, «оказывается», муж хочет 
иметь детей, а жена — нет. Или потому, что 
у мужа и жены, как выясняется — 
совершенно разные взгляды на проблемы, 
связанные с воспитанием ребенка. Очень 
много разводов из-за того, что у пар нет 
согласия в вопросе о соблюдении законов 
традиции, что обнаруживает принципиаль-
ные различия в мировоззрении. 

Распадаются, семьи и потому, что муж и 
жена стремятся к карьерному росту, и 
домашние обязанности становятся для 
обоих препятствием на этом пути… 

Не ставлю перед собой задачу описать все 
виды семейного разлада. Главное — что 
приведенные здесь примеры подтвержда-
ют, что, принимая решение создать семью, 
обе стороны нередко не берут в расчет, что 
общие ценности и устремления — это 
фундамент, на котором строится единение 
пары, и не задумываются над тем, каковы 
основы их будущего брака. 

Многие ошибочно полагают, что создание 
семьи — цель жизни, и для ее осуществле-
ния достаточно взаимного притяжения. 
Или, как принято говорить — взаимной 
любви. 

В действительности же брак — эффектив-
ное средство, которое помогает соединив-
шим свои судьбы людям по-настоящему 
раскрыть свои возможности и достичь 
целей, которые они перед собой поставили. 

Если двое плохо представляют себе, чего 
хотят добиться в жизни, и женятся, чтобы 
избежать одиночества, их в браке, скорее 
всего, ожидает «одиночество вдвоем», 
когда каждый — сам по себе. 

Определить собственные жизненные цели 
и приоритеты — непросто. Но если мы сами 
не сделаем это, мы неизбежно последуем 
примеру окружения, в котором живем. А 
общепринятые в современном обществе 
ценности — успех и богатство. Однако, 
затрачивая массу энергии и времени на то, 
чтобы стать богатыми и сделать карьеру, 

где-то в глубине души мы понимаем, что это — не главное в жизни. И 
знаем, что финансовые и карьерные достижения — еще не залог 
прочного брака. Бывает даже наоборот: у человека, который отдает 
все силы работе, как правило, не хватает времени на семью, на 
воспитание детей. «Второй стороне» такое может не понравиться. 

Так что же подразумевает для нас понятие «жизненная цель»? 

«Иногда мы не представляем себе, ради чего живем, — писал рав Ноах 
Вайнберг, — пока не осознаем, ради чего мы готовы умереть. 
Подумайте, что самое важное для вас. Это должно быть что-то такое, 
что делает вашу жизнь содержательной и полной смысла. А потом 
спросите себя: «Почему? Почему я готов (готова) во имя этого 
умереть?». 

Это высказывание выдающегося раввина современности — своеобраз-
ный тест, воспользовавшись которым, каждый может попытаться 
понять, к чему стоит стремиться в жизни. 

Справиться с этой задачей помогает и второй «тест»: попробуйте 
вспомнить двух-трех человек, которых Вы цените и уважаете больше 
других. И ответьте себе на вопрос — почему и за что? 

Жена может рассердиться на мужа за то, что он не положил зубную 
пасту на место. Порой муж и жена спорят, чья очередь встать ночью к 
ребенку, который заплакал. Но из-за этого не разводятся. 

Только определив собственные жизненные приоритеты, человек 
способен расспросить об этом потенциального партнера по браку. 
Чтобы убедиться, что взгляды обоих устремлены в одну сторону. 

И не следует надеяться, что, поженившись, вы сумеете прийти к 
согласию, а проявления и черты, которые вам в друг друге не нравятся, 
изменятся к лучшему. Безусловно, люди в чем-то могут изменить свое 
мнение или вкус. Но свойства характера, сложившиеся под влиянием 
родителей и среды представления об отношениях в семье — 
«величины» весьма устойчивые. Поэтому на коренные перемены 
рассчитывать не следует. 

Потенциальным партнерам по браку следует обратить внимание, как 
«вторая сторона» относится к отцу, матери, сестрам, братьям и другим 
домочадцам. Если — плохо, есть немалый риск, что отношения и в 
новообразованной семье будут складываться не лучшим образом. 

Необходимо еще на «романтической» стадии подумать о том, что ваш 
избранник (избранница), если вы решите создать семью, со всеми 
присущими ему (ей) качествами станет отцом (матерью) ваших детей. 

Теперь — об обязательствах. 

Попытаемся понять, в чем смысл еврейского брака. В Торе читаем: «И 
сотворил Всевышний человека по образу своему, по образу Творца 
сотворил его, мужчину и женщину — сотворил Он их» (Берешит, гл. 1, 
ст. 27). 

Из этого отрывка узнаем, что первоначально человек был сотворен как 
мужчина и женщина в одном существе. Затем они были разделены, 
чтобы соединиться в супружескую пару и стать «одной плотью». 

И это не просто поэтическая метафора. 

Допустим, вас спросили бы: «Какие обязательства есть у вас перед 
собственной рукой?». Вы, думается, возразили бы: «Но моя рука — 
часть меня самого!». 
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Никому не придет в голову избавиться от руки, если она, скажем, 
недостаточно красива. Подобные мысли могут появиться в самом 
крайнем случае — если сохранение руки угрожает смертью (когда в 
руке, не про нас будь сказано, развивается гангрена, которая 
способна распространиться по всему телу). 

То же самое — с браком. Наше основное обязательство — сохранять 
его до тех пор, пока вы не почувствуете, что эта семейная связь 
убийственна для вас. Можно разводиться, если отношения между 
мужем и женой стали оскорбительными, разрушительными, и 
исправить это — невозможно. 

Часто люди разводятся просто потому, что им стало скучно друг с 
другом. Или из-за того жизнь в браке утратила свою новизну и 
свежесть. «Мы уже никогда не смеемся, как прежде», — говорит муж 
(или жена). Интересно, что вы подумали бы о человеке, который 
сказал бы вам, что собирается ампутировать руку, потому что 
«перестал получать от нее кайф»? Любой скажет: «У этого парня 
непорядок с психикой». И если мое сравнение супружества с рукой 
кажется несколько преувеличенным, это потому, что у нас сложилось 
неверное представление о том, что такое комфорт и что такое 
удовлетворение. 

Комфорт — это не комплекс удовольствий. Это скорее — отсутствие 
боли, когда вы, к примеру, лежите на пляже и испытываете приятные 
ощущения. 

Семейная жизнь подразумевает не комфорт, но — удовлетворение от 
совместных достижений. Что, безусловно, требует серьезной работы. 
Если ваше достижение не потребовало от вас особых усилий, оно не 
принесет вам и истинного удовлетворения. 

Объединившись в пару, вы уже не сможете жить так, как вам хочется, 
потакая собственным слабостям. Тут надо быть готовым к тому, что 
вам, возможно, придется отказаться от каких-то привычек и даже 
пересмотреть свои качества, что сделать очень непросто. 

В семейной жизни мы осознаем, что отныне в одном пространстве 
существую не только «я», но и другой человек, который во многом от 
меня отличается. Поэтому мне предстоит «потеснить свое эго» и 
строить эмоциональную связь с человеком, который живет рядом со 
мной. 

Соединение двух людей, стремящихся стать «одной плотью», обычно 
не протекает безболезненно. Возможно, в вашей супружеской жизни 
наступит момент, когда у вас опустятся руки, и вы скажете себе: «Я 
больше не могу это терпеть!». В тот самый момент будущее вашей 
семьи оказывается на волоске. Сделайте глубокий вдох, и найдите 
мудрое решение возникшей проблемы. Если у вас хватит на это сил, 
ситуация выправится — под ногами появится достаточно твердая 
почва для строительства хорошей семьи. Если же вы не захотите 
приложить усилия, ваши семейные отношения начнут разваливаться 
и с течением времени зайдут в тупик. У кого-то этот процесс занимает 
шесть месяцев, у кого-то — шесть лет… Но, не работая над семейны-
ми отношениями, надежную, прочную семью не создать. 

Человек берет на себя обязательство прилагать такие усилия уже 
под хупой. И если вы не готовы взять на себя это обязательство, вам, 
видимо, еще на стадии принятия решения нужно подумать, стоит ли 
вступать в брак? 

Но если семейную жизнь строить так трудно, надо ли вообще 

жениться (выходить замуж)? 

Чтобы осознать, что каждому человеку 
необходима семья, надо, как минимум, 
знать, что только в браке человек получает 
возможность завершить становление своей 
личности. Без семьи в человеке развивается 
эгоцентризм, ведь его основные заботы — 
исполнение собственных желаний. 
Супружество дает шанс разбить скорлупу 
эгоцентризма и стать «дарителем», 
заботящимся о другом человеке — о жене 
(муже), о детях. В нем каждый открывает в 
себе что-то такое, чего он не знал прежде. 
Углубляет и расширяет свой эмоциональ-
ный мир. 

В современной действительности 
некоторые молодые люди предпочитают 
жить вместе, не связывая себя формальны-
ми и прочими обязательствами. Быть 
может, они правы? 

Нет, не правы. Без обязательств он и она — 
лишь соседи по квартире. Они строят дом 
на песке. Поскольку в таких отношениях 
всегда есть легкий выход — как сошлись, 
так и разошлись — велика вероятность того, 
что партнеры, рано или поздно, этим 
выходом воспользуются. 

Обязательства — основа семьи. И если вы 
хотите, чтобы ваш партнер имел обязатель-
ства перед вами, то и вы должны иметь 
обязательства перед ним. 

Но где же во всем этом любовь? Можно ли 
говорить о создании семьи, не упомянув о 
чувствах, которые потенциальные партнеры 
друг к другу испытывают? 

Тема любви между мужчиной и женщиной 
— очень сложна для обсуждения. Потому, в 
частности, что нередко мы и сами не в 
состоянии разобраться в собственных 
чувствах. И порой принимаем за любовь — 
увлечение. Допустим, некто увидел 
девушку, и она показалась ему настолько 
красивой, что он влюбился и решил, что 
хочет связать с ней судьбу. 

Влюбился ли он в незнакомку в действи-
тельности? 

Вряд ли. Во всяком случае, ощущения, 
которые он испытал, были только началом 
для продолжения знакомства, увлечением. 
И это начало еще ни о чем не свидетель-
ствовало. Увлечение может «вспыхнуть» 
мгновенно и быстро забыться. Или — 
обернуться разочарованием. 
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Истинная любовь рождается из глубокого 
уважения к представителю противополож-
ного пола. Увлечение — слепо, любовь — 
подобна увеличительному стеклу. 

Если вы полагаете, что ваша избранница — 
совершенство, вы, видимо, сильно 
увлечены. Если же вас восхищает ее 
открытость, искренность, отзывчивость, 
доброжелательность, вы, скорее всего — на 
пороге влюбленности. 

Чтобы полюбить, надо знать человека, 
увидеть его душевную красоту, силу 
характера, разделять его ценности, 
восхищаться его талантами и т.п. Сказать, 
что ты любишь кого-то, не узнав его ближе, 
все равно, что оценивать содержание 
книги, которую ты не прочел. 

В Торе написано: «И ввел ее (Ривку) Ицхак в 
шатер Сары, матери своей… И она стала 
ему женой, и он полюбил ее» (Берешит, 
гл. 24, ст. 67). 

Возможно, это многих шокирует, но я 
берусь утверждать, что истинная любовь 
между мужчиной и женщиной рождается 
после свадьбы. Она постепенно углубляется 
— по мере того, как растет ваше чувство 
признательности и уважение к «второй 
половине». 

Не могу удержаться, чтобы не передать 
здесь разговор, состоявшийся между 
представителями трех поколений одной 
семьи. 

— Знаешь, папа, — сказал отцу за обедом 
взрослый сын. — Только после пяти лет в 
браке, я думаю, что, наконец, понял, что 
такое любовь. 

— Не торопись, с выводами, — ответил ему 
отец. — Думаю, ты поймешь это, когда 
проживешь с женой 25 лет. 

Тут в беседу вмешался дедушка. 

— Вот проживете со своими женами лет 50, 
— сказал он. — Тогда действительно 
поймете, что такое любовь… 

Подводя итог сказанному, считаю 
необходимым подчеркнуть, что для того, 
чтобы жениться (выйти замуж), надо, 
конечно же, чувствовать влечение к невесте 
(жениху). Интимные отношения — основа 
брака, и невозможно построить крепкую 
семью, если партнер вам изначально не 
нравится. Но это не означает, что она или 
он должны выиграть в ваших глазах в 

«конкурсе красоты». Дело не в этом. Человек должен притягивать вас, 
а в ходе семейной жизни, это чувство притяжения будет расти — по 
мере того, как вы будете больше и больше ценить душевный качества 
друг друга. И ваши интимные отношения станут выражением 
образовавшейся между вами духовной и эмоциональной близости. 

Если вы хотите создать семью на всю жизнь, не спешите под хупу. 
Постарайтесь лучше узнать человека, с которым вы собираетесь 
связать судьбу... 

Материал международной еврейской религиозной организации Эш 
а-Тора 

aish.com 

Перевод с английского 

Здоровый образ жизни по торе 

Времена восторгов по поводу чудес химии прошли. Человечество 
потянуло назад, к природе. Однако далеко не все, что она нам 
может предложить, идет на пользу... 

НАТУРАЛЬНОЕ НЕ ВСЕГДА НАДЕЖНО 

Н 
едавно встретила на улице знакомую, которую не видела 
несколько лет. И не узнала бы, если бы она сама меня не 
окликнула. Похудела — вдвое. Вместо обычного румянца — 
благородная бледность... 

Она посмотрела на меня с выражением явного превосходства и 
объявила: 

— Могу не только открыть секрет, но и посодействовать... Причина 
всему — пищевые добавки. 

Эффект, конечно, впечатляющий. Но... 

Пробормотав “позвоню”, я, прежде чем приступить к атакам на 
собственную внешность, решила собрать про пищевые добав-
ки возможную информацию. Что, кроме похудания, сулят они 
человеческому организму? 

Попадающиеся на глаза рекламные объявления обещали не только 
уменьшить весовую категорию, но и исцелить от сердечно-сосудистых, 
а также кишечно-желудочных заболеваний. А главные аргументы в них 
— “чистый природный продукт” и “никаких искусственных примесей”. 

Биологически активные добавки сегодня в большой моде, которая во 
многие страны, также как и к нам, в Израиль, пришла из Америки. Там, 
как выяснилось, увлечение смесями природного происхождения 
началось с 60-х годов прошлого века. И если американцы за сорок с 
лишним лет до сих пор в них не разочаровались, значит... 

Не будем торопиться с выводами. Да, Америка любит своих граждан и 
заботится об их здоровье. Но здесь мы сталкиваемся с тем самым 
случаем, когда здравомыслию противостоит свобода предпринима-
тельства. И, дабы не мешать инициативам, американское Управление 
по контролю над лекарствами и пищевыми продуктами еще на заре 
новой эры “здорового образа жизни” предложило прямо на этикетках 
упаковок подобных природных лекарственных смесей сообщать: 
“Научных данных о пользе биологически активных добавок не 
имеется...” (об этом читайте также на нашем сайте в разделе “Анализ 
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новостей”, 5 октября текущего года). Такое предложение насторажи-
вает, неправда ли? 

В старину люди жили в согласии с природой. С помощью лозы 
определяли направление движения атмосферных потоков. Различали 
целебные и вредные для человека травы. Знали, в какое время года и 
даже суток их следует собирать, в каком виде и в каких дозах их надо 
употреблять, чтобы избавиться от того или иного недуга. Традиции 
эти были, как известно, прерваны. И теперь, по крупицам, частично 
восстановленные знания предков поставлены на поток. 

Биологически активные пищевые добавки учреждениями здраво-
охранения не контролируются. Однако проведенные исследования 
показывают, что порядка 2 тыс. видов трав содержат алкалоиды 
пиролизидина, вызывающие заболевания печени и обладающие 
канцерогенными свойствами. Канцерогенные свойства выделены и в 
химическом составе травы аристолохия, экстракт которой входит в 
состав некоторых пищевых добавок. Этот экстракт, как утверждают 
ученые-медики, оказывает пагубное воздействие на почки. 

Скажем вскользь, что в пищевых добавках могут оказаться психотроп-
ные и гормональные вещества, а наличие в них таких необходимых 
человеческому организму витаминов грозит превышением 
допустимых норм, что ведет, как мы уже говорили об этом на сайте, в 
специальном сообщении, к развитию различных заболеваний. 

Обратимся к статистике. 

По данным Всемирной организации здравоохранения, на сегодняш-
ний день отмечено 10 тыс. случаев побочных реакций на 
“фармацевтическую” продукцию природного происхождения. 

В Бельгии зарегистрировано порядка 100 случаев тяжелых осложне-
ний на почки — в результате употребления биологически активных 
добавок, привезенных из Китая. 

Американское Управление контроля над лекарственными препарата-
ми и пищевой продукцией имеет сведения о 3 тыс. случаев 
возникновения серьезных, тяжелых заболеваний, причиной которых, 
как установлено, был длительный прием биологически активных 
добавок... 

Такой информации, думаю, достаточно для того, чтобы понять, что 
пищевые добавки природного происхождения не безобидны. 

Но это, конечно же, не означает, что травы в принципе вредны. Они 
широко используются современной медициной. Но для того, чтобы 
применять их, нужно консультироваться со специалистами. 

Михаль Арье 

Женская Рубрика 

Д олгожданный выход из Египта произошел. 

И теперь, наш народ должен прийти к пониманию сути 
своего предназначения. 

Ведь пока, наш народ вышел из Египта на физическом 
уровне. 

Но он должен прийти к пониманию сути, подняться духовно, 
превзойти Египет каждый в своей душе, а также все вместе. 

И конечно же, сбросить влияние рабской 
египетской философии. 

Теперь, по дороге к морю Суф, через 
пустыню, которая олицетворяет безжизнен-
ность, а также египетскую психологию (злое 
начало), наш народ должен прийти к 
пониманию своей роли в мире. 

А сейчас, пока он ещё подобен младенцу, 
ничего не понимающему и желающему 

получить свое питание - духовное, конечно, 
от самого Всевышнего. 

Чему конкретно должен был научиться наш 
народ? 

Во-первых – видеть, как духовную, так и 
физическую картины происходящего, то 
есть 

ориентироваться во всём, что вокруг на 
уровне мыслей, слов и эмоций, действий. 

Во-вторых – чётко и ясно определять, как 
конечную, так и промежуточные цели, 
пользуясь правильными виденьем картины. 

Оперируя понятиями видения картинны и 
конечной цели (ставя перед собой и 
промежуточные цели), наш народ духовно 
растёт.  

Ведь ещё предстоит получить Тору. 

В нашей главе написано, что по дороге к 
морю Суф, Всевышний вел наш народ днём 
– в столпе облачном, чтобы указать дорогу, 
а ночью столпе огненном, чтобы светить им. 

Таким образом еврейский народ мог 
передвигаться и днём, и ночью. Идти к 
цели. 

Наши мудрецы утверждают, что в духовном 
плане - это один столп. 

Только днём человеческому глазу было 
видно облако, а внутри него – огонь, 
которого не видно днём. 

Облако – это свет Творца, который 
поднимается от земли вверх. 

Ночью – виден этот свет Творца проявляю-
щемся в огненном луче света. И он – 

этот свет, направлен сверху вниз. 

Это облако, в двух его проявлениях, 
символизирует видение картины днём, и 
видение цели ночью. 

Итак, выход из Египта произошёл, но и 
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теперь наш народ ждут новые испытания. 

Например, погоня египтян, которая 
устрашает наш народ, находившийся перед 
морем Суф. 

Почему вообще египтяне погнались за 
евреями? 

Неужели после десяти казней они не 
поняли, кто такой Всевышний и почему Он 
вместе с евреями? 

Неужели фараон до сих пор считает себя 
выше Творца? 

Или, может быть, фараон понял, что через 
евреев может прийти не только проклятие 

(десять казней), но и благословение. 

И именно за этим фараон хотел вернуть 
наш народ. 

Фараон до сих пор не понял того, что он 
марионетка в руках Творца. 

Находясь у моря Суф, при виде египтян, 
родился ропот в нашем народе, от страха, 
что 

фараон с его армией несут с собой 
опасность. Но почему? 

Разве мало чудес сотворил Творец для 
нашего народа в Египте и перед выходом 
из него? 

Дело в том, что вышли из Египта не только 
евреи, но и египтяне (эрев рав), у которых 
была некоторая духовность и некоторый 
трепет перед Небесами. Их больше 
потянуло к материальному, чем к 
духовному. И вера их была очень слаба. 

Но у них была возможность влиять на наш 
народ и подталкивать его неправильном 
направлении. 

Проявление слабости духа мы видим и 
после прохождения моря Суф, когда народ 
жалуется на недостаток пищи, как 
духовной, так и материальный. 

Вследствие этого народ получают ман. 

Но это признак того, что уровень, в котором 
народ находился ниже предполагаемого 
Небесами. Ну давайте вернёмся к 
раскрытию моря Суф. Никогда в нашей 
истории не было ничего подобного. Почему 
именно таким путём Всевышний должен 
был провести свой народ? 

600.000 евреев, которые вышли из Египта олицетворяли собой корень 
для всех последующих поколений. 

Если представить себе, что море Суф - это как море еврейских душ, то 
образно можно сказать, что все поколения расступились, чтобы дать 
пройти корневому поколению и показать пример всем последующим. 

Одна из целей жизни еврея – преодолеть зло. 

Поэтому это зло – египтяне, и они должны были погрязнуть в пучинах 
моря. Чтобы наш народ сумел вычленить это зло навсегда, за всю 
историю еврейской жизни.  

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Тыквенный хумус: 

Для рецепта хумуса вам потребуется: 

нут (сухой) - 1 стакан 

тыква - 300г 

чеснок - 2 зубчика 

соль - 1/2 ч.л. 

тхина (кунжутная паста) - 1/2 стакана 

лимон (сок) - по вкусу 

растительное масло - 1/2 стакана 

зира (молотая) - по вкусу. 

П риготовление: 

Для приготовления хумуса берём сушеный нут, поэтому его надо 
подготовить заранее. Сушеный нут промыть, залить холодной водой, 
добавить примерно 1 ч.л. соды и оставить на ночь. На следующий день 
воду слить, нут тщательно промыть под проточной водой, переложить 
в кастрюлю и залить свежей холодной водой. Довести воду до 
кипения, уменьшить огонь и варить на слабом огне до мягкости, не 
забывая снимать образующуюся пену. С готового нута слить воду, 
промыть кипятком и откинуть на дуршлаг. Каждое зернышко очистить 
от шелухи (пленочки с нута легко сходят, если потереть зерна между 
ладоней). 

Пока варится нут, можно заняться подготовкой тыквы. Тыкву очистить 
от кожуры и семян, порезать небольшими кубиками и сложить в 
миску. Посыпать кубики тыквы солью и молотым черным перцем, 
слегка сбрызнуть растительным маслом и выложить на противень, 
застеленный фольгой. Туда же добавить не очищенные зубчики 
чеснока. 

Запекать в прогретой до 200С духовке до мягкости тыквы. На это уйдет 
примерно 35-40 минут. 
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Когда тыква будет готова, переложить её вместе с вареным нутом и 
очищенным печеным чесноком в миску подходящего размера. 
Пюрировать погружным блендером до однородности. 

Приправить молотой зирой, посолить по вкусу и полить соком 
лимона. Продолжая пюрировать массу, по ложке добавлять 
кунжутную массу тахину и вливать тонкой струйкой оливковое или 
любое растительное масло. Приятного аппетита! 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Люксембург 

Законы лашон а-ра 

Не верьте злословию 

В 
ы всеми силами стремитесь не слушать лашон-ара. Однако, 
иногда так случается, вы его слышите против своей воли. Не 
всегда можно встать и уйти, покинув собеседника. Но даже 
если вы случайно услышали злословие - не верьте ни 

одному слову! Не меняйте своего мнения о человеке на основании 
услышанного о нем лашон-ара. Ни при каких обстоятельствах не 
нарушайте запрета верить лашон-ара. Даже если вслух вы не 
выразите свое согласие, но в душе поверите злословию - вы 
нарушите запрет. Тем более запрещено соглашаться с говорящим, 
иначе на вас сразу ляжет двойная вина - верить лашон-ара и 
произносить его. 

"У нас в лаборатории появился новый аспирант по фамилии 
Розенбахер. Глупый и пустой человек", - сказал доцент Шидловский в 
беседе с доцентом Ойфманом. Доцент Ойфман не должен этому 
верить. 

Рути упомянула в присутствии Элишевы, что Шошана тщеславна. 
Элишева была вынуждена выслушать это, настолько все произошло 
неожиданно. Но верить сказанному она не имеет права. 

"Дани внешне выглядит очень щедрым, но это показуха. Он дает 
большие пожертвования исключительно потому, что хочет добиться 
всеобщего уважения". Такую характеристику, данную Элазаром, 
слышит Велвл. Его прежнее мнение о Дани как о щедром и 
бескорыстном человеке не должно измениться. Стоит 
ему согласиться с Элазаром, даже ничего не добавляя от себя, - как 
он сразу же совершит двойной грех. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Живая Тора 

К 
огда мы поем? Почему В-вышний создал внутри нас то 
состояние, которое заставляет нас петь? И что это, вообще, 
за состояние? 

Наступающий Шаббат называется Шаббат Шира – Шаббат 
Песни. Именно в этот Шаббат мы читаем главу «Бешалах», в которой 
Моше и весь еврейский народ, перейдя через Красное море и увидев 
своими глазами гибель египетских воинов, поют особую песнь 
Творцу.  

Это был невероятно высокий и неимоверно 
эмоционально насыщенный момент... 

О песнях много сказано в нашей письмен-
ной и Устной Торе.  

Связь песни и Б-жественного присутствия 
обсуждается в трактатах Псахим и Шаббат; 
«песня будущего» в трактате Сангедрин; 
песнь малахим (неточный перевод на 
русский язык - «ангелы») и народа Израиля 
– в трактатах Менахот, Хуллин и Хагига и т.д.  

Во времена существования Храма одна из 
основных обязанностей Левитов была петь 
и играть на инструментах во время 
принесения жертв, причем песни были 
разные, в зависимости от времени. Можно 
провести параллель и с нашим временем – 
ведь у нас есть заповедь в радости служить 
Творцу, а что вызывает лучше радость, чем 
песнь и мелодия? 

В трактате Талмуда «Брахот» приводится 
следующее: «Раби Меир говорил: Откуда 
мы знаем, что даже еще неродившиеся 
младенцы внутри материнского чрева пели 
песнь на берегу Красного моря?». И далее 
приводится цитата из 68 Теиллим: «Потому 
что сказано: «В собраниях благословите Б-га 
Благословенного, из источника Израиля». 
Источник, упомянутый здесь, - это 
материнская утроба. 

Настоящая песня – должна идти из самой 
глубины, и материнская утроба является 
намеком на это. Глубина – показатель 
мудрости не только разума, но и сердца. 
Глубокое сердце чувствует глубоко радости 
и беды народа Израиля, глубокое сердце 
глубоко молится и сопереживает вместе с 
Небесами об утраченном Храме.  

Современное общество всяческими 
средствами препятствует развитию глубины. 
Поверхностность – это наш сегодняшний 
век: быстроты и зачастую бессмысленности. 
Не нужно разбираться, не нужно глубины, 
смотри визуальный «контент» и наслаждай-
ся.  

Качество служения Творцу определяется 
двумя аспектами: глубина постижения Торы 
через упорный труд, глубина молитвы и 
глубина устремлений творить добрые дела. 
И именно поэтому Шаббат мы наполняем 
песнями. Чтобы поднять свой придавлен-
ный буднями и беготней дух: воспрять, 
приблизиться максимально через песню к 
Творцу.  
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Упоенность, гармония, чувство объединен-
ности передались нам духовно генетически 
с момента, когда Моше Рабейну с Общиной 
Израиля стоял на берегу Красного моря и 
пел Песнь Творцу. Мы должны – именно 
должны – «вспоминать» об этом, о том, что 
нужно стараться эмоционально поднять 
другого еврея; вспоминать о необходимо-
сти петь (в прямом и переносном смыслах), 
а не грустить и уходить в депрессию; 
вспоминать о том, что Творец ждет каждый 
день наших молитв и песен для восславле-
ния Его Имени... 

Давид Эльман 

Иерусалим, Израиль 

Анализ новостей 

Нам очень стыдно 

(5.02-20) Несколько дней назад премьер-
министр Израиля Биньямин Нетаниягу с 
однодневным визитом вылетел в 
африканское государство Уганду. Визит был 
очень насыщенным — кроме угандийских 
лидеров, Нетаниягу предстояло встретиться 
и с лидерами соседних африканских 
государств (каких именно — правитель-
ственная пресс-служба не называла). 

Однако некоторые детали прессе 
все же сообщили. В частности — 
об исторической встрече 
Нетаниягу с суданским лидером, о 
приезде которого в Уганду для 
встречи с израильтянами не знали 
даже в суданском правительстве 
(!). 

Речь на встрече Нетаниягу с 
суданским и другими лидерами 
шла о нормализации отношений с 
Израилем и помощи Израиля 
африканским странам в самом 
широком спектре проблем, начиная от 
политических и заканчивая экономически-
ми и военными.  

Это — настоящий прорыв в отношениях 
Израиля с африканскими странами, 
особенно, с теми, у которых нет даже 
дипломатических связей с еврейской 
страной. 

По итогам встречи оглашены некоторые ее 
итоги. Например, стало известно о 
намерении Уганды открыть посольство в 
Иерусалиме. 

Сообщается также о начале процесса нормализации отношений с 
Суданом, исламским государством, одной из крупнейших стран 
Африки, территориально почти в 80 раз превосходящей Израиль 

Следует отметить, что в последние 15-20 лет история 
"израильско-суданских отношений", как известно, 

исчерпывалась регулярными попытками Ирана через Судан провезти 
в Газу новейшее вооружение. С этой целью из Ирана без лишнего 
шума морем доставляли оружие в суданские порты. В свою очередь, 
Израиль отправлял свои ВВС для уничтожения на суданской 
территории караванов с оружием, что провоцировало гневную 
реакцию суданских властей, обвинявших Израиль в "нападении" на 
их страну. 

Серьезные изменения в отношениях между Израилем и Суда-
ном стали плодом тесного сотрудничества президента США Трампа и 
Нетаниягу, которые решили испытать другой путь нейтрализации 
"суданского оружейного пути".  

В течение 1-2 лет предпринимались усилия, скрытые от глаз 
международной общественности. И вот они дали свой результат. 

Не исключено, что большое значение в этом имела смена власти в 
Судане, где после военного переворота к власти пришли нынешние 
лидеры, пытающиеся в стране, которую за 35 лет правления жесткого 
исламистского режима захлестнула волна разрухи, нищеты и голода 
— осуществить некое подобие "перестройки". Дальнейшее 
сохранение сложившейся в Судане ситуации было чревато полным 
крахом государства. 

Израильтяне вели работу не только с Суданом, но и с другими 
африканскими странами. Причем, в некоторых из них она уже 

успешно завершилась, что выразилось, к 
примеру, в том, что эти государства 
перестали автоматически, вместе с 
арабскими странами, голосовать за 
антиизраильские резолюции. 

В некоторых африканских странах такая 
дипломатическая деятельность — 
продолжается 

Надо сказать, что эти достижения выходят 
далеко за пределы заметного улучшения 
отношения к Израилю со стороны 
некоторых африканских стран. 

Речь идeт о новом дискурсе отношения к Израилю в Африке, и не 
только там. 

А это означает, что все, что израильские левые до сих пор говорили о 
политике Нетаниягу, все их страшилки о том, что политика правого 
кабинета приведет страну к еще большей международной изоляции, 
что никто с Израилем не захочет иметь дела — полностью дезавуиро-
вано самим ходом событий. 

Сегодня Израиль поддерживает довольно тесные и разнообразные 
рабочие, плодотворные связи и с крупными державами (Китай, 
Индия, Россия и США) и со странами "второго ряда" в Латинской 
Америке, в Европе и в той же Африке. 

Все это — и тут мы возвращаемся к сегодняшней израильской 
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реальности — свидетельствует, что предсказания левых политиков, 
журналистов и аналитиков не только не сбылись, но — СОВЕРШЕН-
НО ОБАНКРОТИЛИСЬ, доказывая СИСТЕМНУЮ несостоятельность 
подхода к действительности. 

Самое возмутительное — что нигде не заметно даже и малейших 
признаков стыда. Никто в левом лагере, включая "Кахоль Лаван", 
не произнес ни слова признания по поводу собствен-
ной некомпетентности в прогнозах и оценках действий Нетаниягу на 
международной арене. Никто, ни политики, ни комментаторы — не 
говорит, что их позиция целиком оказалась ошибочной. 

Более того, левые комментаторы, левые аналитики и левые СМИ — 
обходят данную тему гробовым молчанием. 

Приходится с горечью констатировать, что, начиная с "Осло" (то есть 
без малого 30 лет), у левого лагеря Израиля не принято признавать 
своих ошибок, причем, ошибок — стратегического характера, 
имеющих для страны самые серьезные последствия. 

Конечно же, любой человек может ошибиться. Но ошибки бывают 
— разные. Масштаб ослепления левого лагеря "мирным процес-
сом" — не может быть просто ошибкой. Это — системный, 
стратегический провал, "авторы" которого попросту неспособны 
действовать в тех областях, в которых они выступают в роли 
политиков, аналитиков и комментаторов. 

Все, повторим, ошибаются. Но когда политик системно 
и стратегически неправильно воспринимает 

окружающий мир — ему нужно немедленно переквалифицироваться 
в управдомы. Впрочем, лидерам Кахоль Лаван, мы, откровенно 
говоря — не доверили бы даже и руководство домовым комитетом. 
Ибо в управленческой сфере они проявляют полнейшее невежество. 

В Израиле — множество ярких, талантливых людей. К нашей страны 
— множество колоссальных достижений в самых разнообразных 
областях израильской реальности, начиная с хайтека и заканчивая 
политикой. И всякий раз мы на сайте evrey.com испытываем чувство 
неловкости и стыда (мы, подчеркну, очень переживаем по этому 
поводу), когда в наших материалах нам приходится демонстрировать 
некомпетентность, а иногда — и низменность подхода многих 
израильских общественных деятелей к общегосударственным 
проблемам. Вот только сами они — почему-то совершенно не 
стыдятся того, что говорят и делают. Нам стыдно, что в Израиле более 
миллиона израильтян голосуют за блок Кахоль Лаван, 200 тысяч — за 
НДИ и многие тысячи — за такую политическую шваль, как МЕРЕЦ и 
партия Труда, за полностью обанкротившиеся партии и движения. 

Стыдно за "политических ветеранов" левого лагеря, за полу-
ветеранов из партии НДИ, скатившихся к ненавистничеству в 
отношении к еврейским традициям, а по сути — к стране, где они 
живут. Стыдно за новичков и неофитов левого движения — за блок 
Кахоль Лаван, лидеры которого ни в чем не проявили компетент-
ность. Им нужно, как минимум, лет 15 учиться общественному 
управлению вне стен Кнессета. Или (если уж они горят желанием 
иметь депутатский статус) — сидеть в оппозиции и прилежно 
постигать политические и государственные азы. 

Пока же мы, к нашему стыду, видим со стороны левого лагеря — 
лишь некомпетентность, граничащую с предательством интересов 
народа, глупость и бессовестность в непризнании этих собственных 
качеств. 

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Скоро, совсем скоро в Святую 
Землю придет весна, а вместе с ней 
праздник Ту би-Шват- Новый год 

деревьев. 

Неба-неба голубизна, 

Как прекрасна родная страна! 

Появляется зелень, камень пронзая, 

И ковер из цветов нас с тобой удивляет: 

Красный, жёлтый и голубой 

Здесь повсюду рядом с тобой! 

 

Ветер тихо качает 

 Из травы высокой ковер, 

Словно волны на море всё знают, 

И ведут с тобой разговор: 

-Здесь, на нашей родной земле, 

Хорошо и тебе, и мне! 

 

Здесь оливы из древности сотканы, 

Здесь прекрасный растет виноград, 

Здесь поля колосятся пшеницы, 

Здесь ячмень ветру тёплому рад. 

Здесь инжир на деревьях зреет, 

Грозди фиников удивляют, 

И граната алые зёрна 

Все, кто видят их, воспевают… 

 

Расцветай же, Земля Святая, 

Здесь В- севышнего райский сад! 

Обновленье пусть будет в природе, 

К нам идёт Ту би-Шват! Ту би-Шват!!! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад 
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Н а нашем листе Талмуд возвращается к теме спасения имущества при пожаре, который 
возникает в шаббат (см. на сайте обзор листа 115). И продолжает исследовать возмож-
ные варианты направленных на это действий. 

Речь здесь идет, в частности, о спасении еды, одежды и других «объектов», необходимых для 
субботы. 

В предыдущих обзорах уже отмечалось, что пищевые продукты при пожаре 
в шаббат вытаскивать из огня разрешается. Но — в ограниченных количествах: в объеме, достаточном для проведения, 
как максимум, трех трапез. В зависимости от того, в какое время субботних суток возник пожар (об этом — см. на сайте 
обзоры листов 117 и 118). 

Теперь, на нашем листе, Талмуд, говоря о спасении еды, дает нам дополнительные указания, открывающие новые 
возможности. Ибо в Мишне сказано: 

В шаббат разрешается вытащить (из огня) полную корзину хлеба, даже если этого хлеба хватит на сто трапез. А 
также — большой брикет сушеного инжира (даже такого размера, который рассчитан на использование в течение 
нескольких месяцев) и бочку вина. 

Дозволяется призывать других (людей) — спасайте себе еду. Однако следует учитывать (при этом), что после 
окончания субботы (люди, участвовавшие в спасении продуктов) могут предъявить счет (за проделанную работу). 

Разрешается также, — продолжает Мишна, — спасать предметы, которыми (хозяева горящего дома) пользуются 
в шаббат. 

Одежду (на пожаре в шаббат) спасают, надевая ее на себя — в неограниченных количествах. 

Дозволяется призывать других (людей) — спасайте со мной одежду. 

Однако раби Йоси (великий Учитель Мишны; 2-й век) открывает в этом вопросе иную грань Истины. 

Разрешается (во имя спасения), — говорит он, — надеть на себя не более восемнадцати предметов (одежды). 

Еще одну грань Истины усматривает здесь раби Меир (один из крупнейших Учителей Мишны, 2-й век). 

Вытащив на себе (из огня) восемнадцать предметов одежды, можно обнажиться и спасти еще восемнадцать 
одежек… 

Анализируя содержание Мишны, Талмуд обращает внимание на то, что ее установления как будто бы противоречат 
указаниям предыдущей Мишны (см. на сайте обзор листа 117). 

В самом деле. Предыдущая Мишна ограничила объем разрешенной для спасения пищи при пожаре, возникшем 
в шаббат, количеством, необходимым для проведения трех трапез, не более. А в нашей Мишне мы читаем, что нам 
разрешается вытащить из огня хлеб даже на сто трапез, на множество трапез рассчитанный брикет сушеных плодов 
инжира и бочку с вином — столько вина семья будет пить по субботам многие месяцы. Как же все это понимать? 

Цель Учителей, составителей Мишны — не в том, чтобы ограничить человека в продуктах питания, — объясняет рав 
Ѓуна (великий Учитель Талмуда второго поколения, 3-й век). — Но в том, чтобы предоставить пострадавшему от пожара 
некий разумный план действий, который сам человек в сложной психологической ситуации, когда вокруг — хаос и 
суета, выработать не в состоянии. 

Более того, наша Мишна, — уточняет рав Ѓуна, — подразумевает вполне конкретные обстоятельства, когда человек 
мечется между языками пламени и буквально наталкивается на корзину, наполненную хлебами, или на бочку с вином. 
Понятно, что времени у него мало. На то, чтобы высчитать, сколько хлеба понадобится семье на три трапезы, уйдут 
драгоценные минуты. Куда проще — схватить всю корзину и вынести ее из горящего здания. 

Какая же ситуация рассматривается в предыдущей Мишне? — спрашивают Учителя. 
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